

Tomás no acabó su opúsculo *De Regno*. El ponente aventuró que, quizá, santo Tomás, vislumbrando la fuerte querrela doctrinal que se avecinaba en París, prefirió no intervenir en favor de un aristotelismo político que, en manos de la interpretación averroísta, aparecía como herético.

El turno de ponencias quedó cerrado por el catedrático de la Universidad de Salamanca, Dr. D. José María G. Gómez-Heras. La disertación sobre *Prerreforma y modernidad*, giró en torno a las figuras ockhamista y kantiana, como ejes paradigmáticos de la premodernidad y modernidad, respectivamente. Discrepando acerca del sujeto último de la libertad, Dios para Ockham, el hombre para Kant, mantienen una profunda coincidencia de base, al señalar la libertad, la capacidad autolegisladora, la autonomía y la autodeterminación en cuanto criterios decisivos del hecho moral. Si Ockham ensaya un nuevo sistema moral, mediante el rechazo del naturalismo determinante aristotélico, Kant establece el suyo a través de la crítica al naturalismo utilitarista anglosajón. La idea capital de la modernidad, que descansa en la libertad autolegisladora, vendría a ser una reproducción de la forma mental ockhamista, secularizada antropocéntricamente.

Cada ponencia fue seguida de debates, no sólo interesantes, sino reveladores de las múltiples posibilidades interpretativas.

El Congreso se completó con la lectura de numerosas comunicaciones y con la celebración, en dos sesiones, de un peculiar y muy sugerente seminario titulado *Comentario de textos e informática. Ópera política de Guillermo de Ockham*, ofrecido por el catedrático de la Universidad de Barcelona Dr. D. Francisco Fortuny.

Es de esperar que la celebración de posteriores congresos continúe enseñándonos a valorar y recuperar el todavía inagotado trasfondo medieval.

Begoña Arrieta

FRANCISCO DA GAMA CAEIRO 26-V-1928/18-IX-1994

Cuando se encontraba en plena preparación del Congreso Internacional sobre el VIII Centenario del Nacimiento de San Antonio de Padua, que tendrá lugar durante los días 25-30 de septiembre de 1995, falleció inesperadamente nuestro buen amigo el Doctor Francisco da Gama Caeiro, prestigioso medievalista portugués. El año pasado hicimos en esta misma revista una reseña del libro que le dedicaron sus amigos y discípulos con motivo de su jubilación como profesor de la Facultad de Letras de la Universidad de Lisboa. El título del libro es: *Pensar a Cultura Portuguesa. Homenagem a Francisco da Gama Caeiro*, Lisboa, 1993. En *Crítica de libros* podrán leer nuestros lectores una reseña sobre el último libro que nos mandó a esta redacción, y que es una monumental obra dedicada a las universidades portuguesas. El Doctor Francisco da Gama Caeiro era muy conocido en los ambientes filosóficos españoles por su asistencia a congresos y simposios. Descanse en paz.